
Отчет главы Табунского района за 2024 год 
 

Минувший год был насыщен важными событиями экономического и 

политического характера, и исполнительная власть района принимала 

непосредственное участие в рамках правового поля своей деятельности. 

   Каждый год имеет свои особенности в постановке задач, 

определении приоритетов деятельности органов местного самоуправления: 

2024 год был непростым. 

Продолжается специальная военная операция. Четвертый год мы 

сплотившись оказываем всестороннюю поддержку нашим защитникам и их 

семьям, проводим акции Памяти и взаимной поддержки.  

Так, 29 февраля 2024 года в районном Доме культуры состоялась 

презентация книги «Парни как все» с участием автора, Сергея Ужакина. В 

книгу вошли два патриотических рассказа, реальными прототипами героев 

стали жители Алтайского края, в том числе наш земляк танкист Андрей 

Кеслер, погибший при выполнении боевых задач в ходе СВО. 

В течение 2024 года выполняли просьбы от ребят, участников СВО, 

воинских подразделений, где служат наши земляки и не только, госпиталей, 

детских домов ЛНР. Оказывали поддержку детям Славяносербского района 

ЛНР. Ежемесячно отправляли гуманитарный груз из нашего района в 

поддержку бойцов.  

За 2024 год оказана помощь на сумму около 6 млн. рублей.  
В районе налажено производство: печек – «буржуек»; изготовление 

окопных свечей, сухой лапши, сухофруктов; пошив подушек для госпиталя, 

бескаркасных тактических носилок, плетение маскировочных сетей. 

Дополнительные меры социальной поддержки из районного бюджета 

получили дети из семей участников СВО в размере около 276 тыс. рублей: 

20 воспитанников детских садов и 5 учеников- старшеклассников.  

Кроме всей перечисленной помощи, всегда на контроле моральная, 

психологическая, бытовая помощь. Районный волонтерский Штаб «Мы 

Вместе», волонтерские и тимуровские отряды, Серебрянные волонтеры и 

все неравнодушные граждане, принимают в этом участие. 

К сожалению, потери среди наших военнослужащих, принимающих 

участие в специальной военной операции растут. Погибших ребят из нашего 

района с начала специальной военной операции -31. Семьи погибших не 

остаются без внимания и помощи в столь тяжелых обстоятельствах. Кроме 

организации похорон, в 2024 году 17- ти семьям погибших оказана помощь 

из районного резервного фонда в размере по 25 тыс. рублей. На трех школах 

установлены 5 мемориальных досок.  В районном краеведческом музее и 

школах открыты Стены Памяти, работают выставки, продолжается 

поисковая работа по сбору материалов об участниках СВО- наших 

земляках. Наш долг сохранить память о героях- табунцах и передать 

будущим поколениям. 



От руководства района выражаю огромную благодарность всем 

жителям района за личный вклад в поддержку воинов специальной военной 

операции и их семей. 

Администрация района в отчетном периоде строила свою работу в 

соответствии с Федеральным законом № 131, нормативно–правовыми 

актами краевого, районного уровней, соглашения с краевой 

Администрацией в области планирования социально- экономического 

развития на 2024 год в свете происходящих политических и экономических 

событий в стране. 

Пользуясь возможностью, хочу выразить слова благодарности 

Правительству Алтайского края за содействие и помощь в решении 

вопросов, волнующих жителей Табунского района. 

Основным направлением деятельности администрации района 

являлось, и является — улучшение качества жизни населения.  

Формирование комфортной среды, улучшение качества 

автомобильных дорог, модернизация материально-технической базы 

учреждений образования, культуры и спорта, коммунальной сферы, 

развитие агропромышленного комплекса, именно этот круг вопросов уже 

много лет является приоритетным направлением деятельности 

администрации района.  

К этому мы стремимся, и это становится возможным благодаря 

повседневному труду наших жителей, взаимодействию всех ветвей власти- 

как исполнительной, так и представительной. 

Ушедший юбилейный 2024 год можно с уверенностью назвать годом 

напряженной и результативной работы.  

 

БЮДЖЕТ 

    Местный бюджет является основой развития муниципального 

образования. При этом при его формировании важнейшее значение имеет 

доля федерального и регионального финансирования. 

Безусловно, залогом успешной работы является, прежде всего, полное 

финансирование осуществляемых полномочий, а рост доходов бюджета 

напрямую зависит от расширения налогооблагаемой базы. Мы живем в 

условиях жесткой нехватки средств, и задача оздоровления финансового 

состояния муниципального образования всегда была и остается на первом 

плане. 

В консолидированный бюджет муниципального района за 2024 год 

поступило доходов в общей сумме более 461 млн. рублей, что составляет 

108 % к 2023 году. Поступления налоговых и неналоговых доходов 

составили около 91 млн. рублей, темп роста к уровню 2023 года 104 %. Доля 

налоговых поступлений в общем объёме собственных доходов составила 

83% и неналоговых – 17%. Недоимка составила в целом по району – 3,8 млн. 

рублей, на 16% меньше, чем в пролом году. Однако недоимка по налогу на 

имущество физических лиц и налогу на землю, это доходы 100% 

поступающие в бюджет сельсоветов, остается высокой. Необходимо 



активнее предпринимать меры по ее снижению и по увеличению 

собственных доходов бюджета поселений.  

Благодаря поддержке региона безвозмездно в бюджет района в 

ушедшем году поступило 370 млн. рублей. Это позволило нам выполнить 

взятые на себя обязательства и успешно завершить финансовый год. 

Исполнение бюджета по расходам за 2024 год составило 438,7 млн. 

рублей, выполнение 93 %, за счет остатков бюджетных средств на 

01.01.2025 года. В рамках реализации муниципальных программ освоено 

около 317 млн.рублей (72 % расходов местного бюджета), в т.ч. более 70 

млн. рублей собственных средств. Бюджетная политика администрации 

района в 2024 году была традиционно ориентирована на безусловное 

исполнение социальных обязательств и концентрацию ресурсов на 

ключевых социально-значимых направлениях.  

В бюджеты поселений на исполнение обязательств передаются 

межбюджетные трансферты из разных уровней бюджетов, размер которых 

ежегодно растет. За отчетный год объем трансфертов поселениям составил 

около 35 млн.рублей.  

 

ЭКОНОМИКА 
Стабильность и дальнейшее развитие муниципального образования 

зависит от состояния экономики. 

  Наиболее значимым сектором экономики района является 

сельскохозяйственное производство.  

Подводя итоги ушедшего аграрного года хочется отметить, что наших 

аграриев ждало не характерное для Западно-Кулундинской зоны природное 

явление в виде переувлажнения почвы. Мы привыкли больше к засушливым 

годам. Так, начавшиеся проливные дожди в августе месяце негативно 

повлияли не только на ход уборочной кампании, но и на качество 

полученного урожая.  

Валовый сбор зерновых культур увеличился в 2 раза, по сравнению с 

2023 годом, при сокращении посевной площади под ними на 10 тыс.гектар. 

В 2,5 раза увеличился валовый сбор подсолнечника. Урожайность зерновых 

и масличных культур возросла более чем в 2 раза и составила, 

соответственно, 10,7 и 11 ц/га.  

Под урожай 2025 года засыпано необходимое количество семян. 

Травостой в прошедшем сельскохозяйственном году был намного 

выше предыдущих годов, грубых и сочных кормов заготовлено в полном 

объёме к плану- 44 тыс. тонн.  

В 2025-2026 годах существенных изменений в отрасли 

растениеводства не прогнозируется. Посевные площади сохранятся на 

уровне прошлого года- это около 125 тыс.гектар. 

Рентабельность отрасли растениеводства по итогам года составила 

18,6 %. 

В 2024 году продолжилась работа по внедрению Единой федеральной 

информационной системы о землях сельскохозяйственного назначения и 

земель, используемых или предоставленных для ведения сельского 



хозяйства. На сегодняшний день площадь с/х угодий, информация о 

которых размещена в ЕФИС ЗСН, составляет 163,9 тыс. га (99,5%). 

Благодаря данной программе удаётся отслеживать обрабатываемые и 

не обрабатываемые земли. Продолжается работа в системе регистрации и 

постановки на кадастровый учет земель сельскохозяйственного назначения 

по муниципальным образованиям. 

Животноводством в районе занимаются 2 сельскохозяйственные 

организации, 4 крестьянских (фермерских) хозяйств, 2 индивидуальных 

предпринимателя и личные подсобные хозяйства. По состоянию на 1 января 

текущего года во всех категориях хозяйств района содержится 5635 голов 

крупного рогатого скота, что составляет 91% к прошлому отчетному 

периоду, в том числе коров 2631 голов (минус 439). Снижение поголовья 

наблюдается в сельхозорганизациях (прекратило деятельность ООО 

«Сереброполь»), в ЛПХ, за счет удорожания кормов.  
При этом надой на 1 корову увеличился на 211 кг и составил 3954 кг. 

Наибольший надой получен в ИП Глава К(Ф)Х Трясуха С.С., более 5,5 тыс. 

кг. 

За последние годы в вопросах содержания животных, в том числе в 

технологических процессах, фундаментальных изменений не наблюдается. 

Поэтому, эффективность отрасли может повыситься только за счет 

сбалансированного и полноценного кормления животных. При этом 

качественная оценка кормов в животноводстве крайне необходима. 

В системе мероприятий по увеличению производства молока, наряду 

с кормами, важную роль играет воспроизводство стада. Выход телят на 100 

коров составил 64%, что на 1% меньше чем в 2023 году. По-прежнему 

остается проблема с искусственным осеменением коров из-за нехватки 

техников. 

За 2024 год среднемесячная заработная плата 1 работника по полному 

кругу сельскохозпроизводителей составила 38 230 руб. (+25%). Показатель, 

установленный Соглашением на 2024 год, выполнен. 

Мы стремимся координировать сельскохозяйственное производство в 

рамках федеральных, государственных программ, с тем, чтобы повысить 

эффективность данного сектора экономики.  

Объем государственной поддержки, направленный на развитие 

сельского хозяйства составил 65 млн. руб., из них на техническое 

перевооружение – 8 млн. руб. 

Также сельхозпроизводителями района проводится обновление парка 

сельскохозяйственной техники за счет собственных средств.  

Однако темпы выбытия технических средств пока превосходят рост 

поступления. Износ основных фондов составляет свыше 50%. 

В рамках государственной программы «Развитие сельского хозяйства 

Алтайского края», молодым специалистам АПК предоставляется поддержка 

из краевого бюджета в виде социальной выплаты на обустройство и 

хозяйственное обзаведение. В 2023 и 2024 годах по данной программе два 

специалиста получили данную выплату, в размере 300 тыс. рублей. 



Объем производства промышленной продукции, в целом по 

району в отчетном году составил 702 млн. рублей или 108 % к 2023 году. 

Основной объем производства приходится, как и в предыдущие годы, на 

долю ведущего предприятия – АО «Табунский элеватор». В отчетном году 

им произведено 90% от общего объема продукции. Загрузка 

производственных мощностей составила 18%, практически на уровне 2023 

года (17%). Цели и задачи коллектива предприятия – увеличение объемов 

производства, реализация готовой продукции и расширение рынков сбыта. 

В отчетном году увеличено производство масла растительного на 64 

%, муки – на 3 %, кормов растительных – на 20 %. 

Малое и среднее предпринимательство представлено 136-ю  

субъектами (- 1 к 2023 году) в сельском хозяйстве, обрабатывающем 

производстве, розничной торговле, общественном питании, в сфере услуг. 

Численность занятых в малом и среднем бизнесе сократилась на 113 человек 

и составила 903 человека (33 % от численности, занятых в экономике).  

Удельный вес поступлений налогов и сборов в местный бюджет от 

субъектов малого бизнеса составил 30 %, это более 27 млн.рублей. 

Нашими предпринимателями в прошлом году создано 75 новых 

рабочих мест. 

Потребительский рынок продолжает оставаться одной из основных 

составляющих малого бизнеса в районе. 

Темп роста розничной торговли и платных услуг составил 

соответственно 139 % и 103 %. Оборот общественного питания снизился на 

18 % к уровню прошлого года. Наблюдается тенденция увеличения 

количества объектов потребительского рынка в с.Табуны и снижения в 

отдаленных селах. Так в с.Табуны открылось 4 магазина, аптечный пункт и 

кафе. Закрылось 3 магазина в трех селах района. (с.Сереброполь, с.Успенка, 

с.Камышенка).  

В последние годы в современном мире набирает обороты интернет-

торговля. Не обошли эти нововведения и наш район. На территории района 

открыто 9 пунктов выдачи заказов: «Ozon», «Wildberries», во всех 

центральных усадьбах сельсоветов. 

В сфере коммунального обеспечения основной ориентир был 

направлен на максимальное обеспечение стабильности и надёжности 

работы. 

Для сферы ЖКХ 2024 год, как и предыдущий, выдался непростой, не 

смотря на особое внимание, уделяемое администрацией района этой 

отрасли. В результате реформы муниципальных унитарных предприятий 

два предприятия находятся в стадии банкротства, которые сопровождаются 

определенными проблемами и финансовыми затратами:  

- МУП «Дирекция заказчика», процедура банкротства была начата в 

2022 году; 

-  МУП «Дирекция заказчика по содержанию и ремонту жилья», 

процедура ликвидации была начата в 2024 году. 

Созданное в августе 2022 года предприятие МУП «Тепловодснаб», в 

настоящее время тоже испытывает определенные финансовые трудности. 



Убыточность хозяйствующих субъектов в сфере жилищно-коммунального 

хозяйства в сельской местности связана с большой протяженностью сетей 

тепло-водоснабжения и низкой плотностью населения, а также 

несовершенством действующей тарифной системы, при которой 

утвержденный тариф не предусматривает в полном объеме некоторые 

фактические расходы предприятия.  

В августе 2024 года прекращено концессионное соглашение с ИП 

«Сальников Ю.М.». Инициатива Сальникова Ю.М. о заключении нового 

концессионного соглашения не была удовлетворена администрацией 

района, по причине не предоставления им полного соответствующего 

пакета документов.  

Несмотря на то, что подготовка к отопительному сезону 2024-2025 гг. 

проходила в режиме дефицита бюджета ресурсоснабжающего предприятия, 

в целом год прошел без больших аварий, которые могли бы повлиять на ход 

отопительного сезона и вызвать значимые перебои в поставке 

коммунальных услуг потребителям. По итогам проверки готовности к 

отопительному периоду 2024-2025гг. органами Ростехнадзора выявлены 

незначительные нарушения эксплуатации тепловых энергоустановок, 

которые МУП «Тепловодснаб» были своевременно устранены. На всех 

котельных своевременно восстановлена подача электроэнергии, проведены 

пусконаладочные работы, профилактические ремонты оборудования и 

косметические ремонты, что позволило начать отопительный сезон без 

серьезных нарушений. Благодаря большой совместно проделанной работе, 

район получил паспорт готовности к отопительному периоду в очередной 

раз. 

Следует отметить, что администрацией района на постоянной основе 

ведется работа по улучшению технического состояния объектов ЖКХ. За 

последние три года проведен капитальный ремонт зданий 3-х котельных, 

произведена замена и ремонт котельного оборудования практически во всех 

котельных, отремонтировано два водозаборных узла.   

В 2024 году подготовлена проектно-сметная документация на 

капитальный ремонт тепловых сетей котельной №12 ул. Молодежная в с. 

Табуны на сумму 32 млн. руб. (ведется работа по заключению контракта) 

Все эти позитивные моменты не были бы возможными без помощи 

краевых властей, предоставляющих значительную финансовую помощь на 

проведение работ и приобретение оборудования и материалов. В 2024 году 

для приобретения котельного оборудования правительством Алтайского 

края было выделено 3,5 млн. руб. На эти средства путем проведения 

аукциона было приобретено и смонтировано 8 котлов различной мощности 

и 220 м (в двухтрубном исчислении) труб различного диаметра для ремонта 

теплотрасс МУП «Тепловодснаб». 

   Объем потребленного угля в отопительный сезон (2023-2024гг) 

составил 4,7 тыс. тонны, в т.ч. закупленного по муниципальному контракту 

на объекты бюджетной сферы 4,4 тыс. тонн, полученного из резервного 

запаса Министерства ЖКХ – 300 тонн.  



На котельных района активно применяются альтернативные виды 

топлива - овсяная лузга, отходы от переработки подсолнечника.  

 Для обеспечения устойчивого водоснабжения: 

- подготовлена проектно-сметная документация и получено 

положительное заключение на проведение «Капитального ремонта 

водозаборного узла с установкой водонапорной башни в с. Алтайское 

Табунского района, Алтайского края» на 5,8 млн. рублей; 

- начата разработка проектно-сметной документации по выборочному 

капитальному ремонту трех участков водопровода в селах: Алтайское, 

Большеромановка и Табуны, каждый стоимостью до 10 млн. рублей и 

капитального ремонта котельной №14 в с.Алтайское. 

 В истекшем году капитальный ремонт МКД не проводился, 

из-за дефицита средств, накопленных собственниками квартир на счету 

регионального оператора на конец 2024 года. Чтобы и в дальнейшем МКД 

района имели возможность участвовать в капитальном ремонте общего 

имущества, собственникам помещений МКД необходимо принять решение 

об увеличении взносов на капитальный ремонт, до уровня необходимого для 

обеспечения возвратности средств, затраченных на проведение 

капитального ремонта. О чем собственники жилья регулярно 

информируются. 

 Социальную поддержку на приобретение угля и оплату 

центрального отопления в сумме более 2 млн. рублей получили 2621 

человек. 

С мая 2022 года в районе осуществляются пассажироперевозки по 

5 муниципальным маршрутам ежедневно кроме субботы, воскресенья. 

Охвачено услугой 17 населенных пунктов района.  

 По итогам работы внутрирайонных пассажироперевозок за 2024 год 

можно сделать вывод, что пассажиропоток низкий и по сравнению с 

прошлым годом не увеличился и составляет около – 2664 человек, 

стоимость проезда с 2022 года не поднималась. 

Ежемесячные расходы в среднем составляют около 74 тыс.рублей, 

против 67 тыс.рублей в 2023 году.  В рамках реализации муниципальной 

программы развития предпринимательства в районе, Маклакову А.В. за 

2024 года были возмещены расходы согласно акта возмещения расходов в 

размере - 810 тыс. рублей. 

Еще одна наша боль, как и многих муниципалитетов- вывоз ТКО. 
На территории района данная услуга оказывается в 10 населенных пунктах 

с 155 площадок бестарный сбор не осуществляется, в которых проживает 

более 6,5 тыс. человек, что составляет 94% от общего количества 

проживающих в районе. 

В рамках полномочий сфере обращения с твердыми бытовыми 

отходами - в 2024 году в 10 населенных пунктах района построено 103 

контейнерных площадки ТКО, закуплено 23 контейнера на средства, 

выделенные из краевого бюджета в сумме 4,7 млн. рублей. 

С 15 апреля 2024 года на территории района осуществляет свою 

деятельность региональный оператор по обращению с ТКО в 



Славгородской зоне компания «ЭкоТРАНС». В связи с ненадлежащим 

исполнением обязанностей по своевременному сбору и вывозу ТКО на 

территории Табунского района администрацией района неоднократно в 

адрес регионального оператора ООО «Экотранс» направлялись письма с 

требованием об устранении нарушений и качественном выполнении своих 

обязательств. Одновременно в Министерство строительства и жилищно-

коммунального хозяйства Алтайского края администрацией района 

направлены ходатайства о принятии мер реагирования к региональному 

оператору ООО «Экотранс».  Работа в данном направлении находится у 

меня на особом контроле. 

Инвестиционная активность в целом по итогам 2024 года 

улучшилась почти на 11 % и составила 470 млн. рублей.  Объем инвестиций 

в малом бизнесе увеличился на 23 % до 409 млн. руб., в основном за счет 

сферы сельского хозяйства.  

 Основным источником инвестирования остаются собственные 

средства предприятий, организаций и инвесторов, их доля в общем объеме 

капвложений составляет 96%. 

В отчетном году реализовано 9 инвестиционных проектов, общая 

стоимость которых – 51 млн. руб, из них 5 – проекты местных инициатив 

стоимостью 7,2 млн. руб.  

(в рамках ППМИ по двум проектам произведен ремонт дорог в селах 

Сереброполь и Новокиевка, обустроена пешеходная зона в с. Хорошее, 

благоустроен сквер «30 лет Победы» в с. Табуны и благоустроено кладбище 

в с. Алтайское.) 

В 2024 году новое жилье в эксплуатацию не вводилось, за счет 

реконструкции введено 569 кв.м. 

 На сегодняшний день в районе, на разных этапах строительства 12 

индивидуальных жилых дома (с.Табуны и с.Хорошее). В этом году 

планируется ввод в эксплуатацию одного индивидуального жилого дома - 

участника государственной программы «Комплексное развитие сельских 

территорий».  В списках очередности граждан, нуждающихся в 

улучшении жилищных условий, на 01.01.2025 состоит 38 семей, в том числе 

14 многодетных. 

В 2024 году в нашем районе была продолжена работа по 

благоустройству центральной площади с.Табуны в рамках реализации 

федерального проекта «Формирование комфортной городской среды». 

Среди выполненных работ – частичная укладка брусчатки, установка арт-

объекта «Я люблю Табуны», скамеек и урн. На реализацию данного проекта 

было выделено 4,3 млн. рублей. 

В текущем году будут продолжены работы по укладке брусчаткой 

центральной площади на 4,3 млн. руб., а также будут осуществлены работы 

по благоустройству парка «Юность» еще на 4.3 млн. руб. 

 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА 

Большое внимание в районе по-прежнему уделяется социальной 

сфере. 



 

Экономические условия, социальные изменения, культурные 

традиции и государственная политика непосредственным образом влияют 

на демографические процессы. Ежегодно демографическая ситуация в 

районе развивается под влиянием сложившихся тенденций рождаемости, 

смертности и миграции населения.  

2024 год уже шестой год, который характеризуется убылью 

населения района. Естественная убыль населения увеличилась и составила 

34 человека. В структуре смертности первое место по-прежнему занимают 

болезни системы кровообращения, на втором месте - онкология, на третьем 

месте заболевания нервной системы. Миграционная убыль составила 12 

человек. В числе причин оттока — активное участие жителей в трудовой 

миграции: вахты, сезонная работа в других регионах, переезд на постоянное 

место жительства.  

Из-за снижения рождаемости, которое происходит как из-за 

сокращения деторождения (количество женщин фертильного возраста 

снизилось еще на 54 человека), так и из-за сокращения числа способных 

к деторождению семей, наблюдается рост числа людей старшего 

возраста, молодежь и дети идут в меньшинство. В результате растет 

нагрузка на занятое население, происходит рост социальных расходов 

и снижение производительной способности общества в целом. 

Меры социальной поддержки получает большая часть населения 

нашего района.  Отделом социальной защиты граждан предоставлено более 

56 видов государственных услуг на сумму без малого 58 млн. рублей.  

Наиболее значимые представлены в таблице на слайде. 

149 семьям района в отчетном году установлен статус многодетных. 

На учете в отделе состоит 264 многодетных семьи, в которых воспитывается 

1028 детей. В 36 многодетных малообеспеченных семьях, за счет средств 

гранта Губернатора Алтайского края, в 2024 году установлены пожарные 

извещатели, а за период с 2018 года – у 242-ух.  

34 малообеспеченные семьи в 2024 году реализовали своё право на 

заключение социального контракта, получив из средств федерального 

бюджета 4,6 млн. рублей. 

На постоянной основе осуществляется мониторинг состояния рынка 

труда муниципального образования. По итогам 2024 года уровень 

официально зарегистрированной безработицы составил 1,5%, что ниже 

индикативного показателя – 2,4%, но выше средне краевого – 1,1%.  

В течение 2024 года обратилось в поисках работы 195 человек, из них 

официально зарегистрировано 173 безработных (в 2 раза больше 2023 года), 

трудоустроено 136 человек, из них по направлению Табунского центра 

занятости населения 78. Работодателями района в анализируемом периоде 

заявлено 795 вакансий. Напряженность на рынке труда составила – 0,7 

человек на 1 вакантное место. 

В течение 2024 года принимались меры по обеспечению выполнения 

региональных и территориальных соглашений по эффективной занятости 



населения, осуществлялся контроль за состоянием локальных рынков труда. 

Так, за 2024 год в районе создано 80 новых рабочих мест. 

На заседаниях межведомственной комиссии по противодействию 

нелегальной занятости заслушано 24 работодателя, в результате 

легализован 51 работник, что составляет 121 % от плана (42).  

По состоянию на 31.12.2024 года в районе численность инвалидов 

составляет 574 человека, из них 251 трудоспособного возраста, 77 из них 

работают. За 2024 год обратилось 10 инвалидов в поисках работы, из них 

трудоустроено 6 по направлению службы занятости, при плановом 

показателе 8 человек, то есть 75 % от плана.  

Самое непосредственное влияние на демографические процессы в 

обществе имеет здоровье населения как основа благополучия. А оно, в 

свою очередь, во многом определяется тем, насколько эффективно работает 

система здравоохранения, которая является важной частью социальной 

инфраструктуры района. 

И несмотря на то, что система здравоохранения имеет краевую 

принадлежность, мы держим на контроле проблемы и достижения в данной 

сфере, в которой продолжаем работать в рамках Соглашения с Минздравом 

Алтайского края в условиях сильнейшего дефицита кадров.  

8 врачей обеспечивают население на 11%, 55 средних медработника – 

на 75%. Проблема в привлечении кадров по-прежнему остается острой. В 

2023 году четверо выпускников школ поступили в медицинский ВУЗ по 

целевому направлению. В 2024 целевиков не было. 

В 2024 году построен новый ФАП в селе Хорошее. 

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» в региональные программы 

«Модернизация первичного звена здравоохранения» включено 

строительство нового ФАПа в селе Большеромановка.  

Сфера образования – важнейшее и приоритетное отраслевое 

направление в работе органов местного самоуправления, так как очень 

важно, в каких условиях учатся и воспитываются наши дети. В последние 

годы уделяется самое пристальное внимание вопросам безопасности 

учреждений системы образования. 

Образование — это самый крупный получатель бюджетных средств в 

районе. 

С 01.09.2024 сеть дошкольных учреждений сократилась. Из-за 

отсутствия воспитанников в 2024 г. реорганизован Удалинский филиал 

Табунского детского сада «Огонек». Сократилась группа в корпусе №2 

Табунского детского сада «Огонек». Сократилась продолжительность 

рабочего дня до 7 часов в двух филиалах Табунского детского сада 

«Огонек» - Забавинском и Самборском, двух структурных подразделениях 

Алтайский детский сад «Орленок», Лебединский детский сад «Солнышко», 

в двух дошкольных группах при Большеромановской СОШ, Граничной 

ООШ. Сократилось число ставок педагогических работников до 32,25 

(35,5). 

Важным условием повышения эффективности образовательного 

процесса является кадровое обеспечение образовательных организаций. 



Потребность в педагогических кадрах составляет 5 педагогов в 3 

школах – Серебропольской, Табунской и Граничной школах. Особенно 

нуждается система образования в учителях математики, русского языка и 

литературы, начальных классов. Многие педагоги работают более чем на 

одну ставку. Очевидна проблема скрытых вакансий, так как в 

общеобразовательных учреждениях учителя работают с перегрузкой за счет 

внутреннего и внешнего совместительства (средняя нагрузка педагогов 

составляет 1,67 ставки, средняя недельная педагогическая нагрузка – 29,9 

часа). 

На протяжении многих лет в целях решения проблемы дефицита 

кадров в районе действует финансовая система поддержки молодых 

специалистов: за счет средств муниципального бюджета выплачиваются 

единовременные денежные выплаты молодым педагогам, впервые 

приступившим к работе в образовательные учреждения района (50 000 

рублей); выплачивают ежемесячную поощрительную надбавку к 

должностному окладу 30%, 20%, 10% в первые три года работы. 

Предоставляются меры социальной защиты в виде компенсации расходов 

на оплату коммунальных услуг. 

Молодой педагог Самборской школы вошла в число победителей на 

получение краевой единовременной выплаты учителям до 35 лет 

трудоустроившимся в общеобразовательные организации Алтайского края 

с числом обучающихся не более 500 человек, расположенных в сельских 

населенных пунктах в размере 1 млн. рублей.  

В 2024 году среди выпускников и студентов, желающих заключить 

договор о целевом обучении в педагогические учебные заведения нет.  

Социальной поддержкой в размере 31 400 рублей после 2 курса 

обучения за хорошую и отличную учебу воспользовались две студентки 

Алтайского государственного педагогического университета, ранее 

заключившие целевые договоры. 

Два педагога в области образования- победители муниципального 

этапа конкурса, участвовали в региональном этапе по направлениям: 

 «Учитель года Алтая - 2024» -учитель физики Алтайской СОШ 

Олейникова Ирина Александровна; 

«Воспитатель года – 2024» - Миллер Наталья Александровна, 

воспитатель Табунского детского сада «Огонёк».  

В рамках реализации мероприятий федерального проекта Цифровая 

образовательная среда» достигнут 100 % показатель по регистрации 

педагогических сотрудников в информационной системе «Сферум»; 

процент зарегистрированных детей составляет 89,6%, родителей – 78,6%. 

Совершенствуется инфраструктура для организации воспитательной 

работы.  

Активно реализуется программа развития социальной активности 

учащихся начальных классов «Орлята России». В Табунской школе создана 

флагманская школа «Орлята России», работает муниципальный 

координатор. 



Создано 5 первичных отделений Общероссийского общественно-

государственного движения детей и молодежи «Движение первых».  

В трех общеобразовательных организациях реализуется проект 

«Футбол в школу». В центре дополнительного образования внедрен 

социальный заказ. 

На начало 2024-2025 учебного года количество обучающихся 

составило 1126 учащихся (минус 56 учащихся или 5%).  Наблюдается 

отрицательная динамика приёма в 1 классы. Снижение на 25 

первоклассников по сравнению с 2023 годом (убыль составила 20 %). 

По итогам года успеваемость и качество знаний осталось на уровне 

прошлогоднего, соответственно 97,5 % и 45,3 %. 

Государственная итоговая аттестация проводилась для 98 

выпускников 9-х классов и 54 выпускников 11-х классов. Аттестаты о 

среднем общем образовании с отличием и медаль «За особые успехи в 

учении» I степени получили 2 выпускницы, аттестат о среднем общем 

образовании с отличием и медаль «За особые успехи в учении» II степени – 

один выпускник. Результат 70 баллов и выше по экзаменам получили 9 

выпускников района, причём 3 выпускницы района имеют выше 70 баллов 

по трём предметам.  

 В образовательных организациях в 2024 году обучались 95 детей, 

относящихся к категории детей с ограниченными возможностями здоровья, 

из них 21 ребёнок-инвалид. По сравнению с прошлым учебным годом число 

детей с ОВЗ осталось на прежнем уровне. 

Обучающиеся школ приняли участие в муниципальном этапе 

Всероссийской олимпиады школьников по 18-ти общеобразовательным 

предметам, в которых определены 23 победителя и 44 призера по 13-ти 

предметам. 

Подвоз учащихся осуществляется 9-ю автобусами из 13 сел по 12 

маршрутам. 

Дошкольное образование было и остаётся одним из самых важных 

звеньев общего образования. Происходит уменьшение контингента детей 

из-за низкой рождаемости и выезда семей с детьми за пределы района. За 

последние пять лет численность детей сократилась на 162 человека.  

Охват дошкольным образованием детей от одного года до шести лет 

за последние пять лет уменьшился с 62% до 56%.  

Указ Президента Российской Федерации в части обеспечения 

доступности дошкольного образования для детей в возрасте от 3 до 7 лет 

реализован на 100%. 

По итогам 2024 года показатель средней заработной платы учителей, 

воспитателей, педагогов в доп.образовании выполнен. 

В 2024 году погода внесла свои коррективы в работу одного из 

дошкольных учреждений нашего района-в результате ураганного ветра 7 

ноября произошёл частичный срыв кровли площадью около 550 кв.м с 

крыши (общая площадь 900 кв.м) на здании детского сада «Огонек» корпус 

№2 (ул. Строительная, 2, с. Табуны). Более 2 месяцев воспитатели детского 



сада не принимали детей. На момент ремонта кровли дети были размещены 

в двух других корпусах дошкольных учреждений с.Алтайское и с. Табуны.  

В январе текущего года учреждение было запущено в эксплуатацию. 

Были проделаны немалые работы: это и новая стропильная система, 

водосточная система и система снегозадержания, закрепление крыши, 

смонтировано 5 козырьков над входом в учреждение, всего заменено почти 

1 тыс. квадратных метров металлической кровли. 

Финансирование на эти работы в размере более 8 млн.рублей было 

выделено из краевого бюджета.  

Важную роль в развитии общества играют культурные ценности. 

В нашем районе в 2024 году функционировало 23 учреждения 

культуры. Культурная жизнь Табунского района насыщена интересными 

событиями – выставками, концертами, народными праздниками, гуляньями 

и каждодневной работой с детьми и молодежью, гражданами всех 

возрастов. 

Доля участников клубных формирований в учреждениях культуры от 

общего числа жителей Табунского района по итогам 2024 года составила 

17%, что на 3% больше, чем в 2023 году. 

 С полной уверенностью можно сказать, что культура в нашем районе 

— это успешно действующая и стремящаяся к развитию отрасль. В 

последние годы на данную отрасль обратили большее внимание на всех 

уровнях власти. Укрепляется материально-техническая база, выделяются 

различные субсидии на поддержку учреждений культуры и самих 

работников. 

Так выделенные субсидии были направлены на обновлены кресел в 

зрительном зале Табунского РДК, на укрепление материально-технической 

базы в Серебропольском СДК. Государственную поддержку лучших 

работников сельских учреждений культуры получит заведующая 

читальным залом Табунской межпоселенческой библиотеки Евгения 

Варкентинова. 

Положительным моментом можно отметить участие учреждений 

культуры в грантовой деятельности. Так по итогам 2024 года было 

привлечено порядка 410 тыс. рублей. 

В течение года проходили праздничные мероприятия и выставки, 

посвященные 80-летию района.  

 Второй год подряд на территории района в рамках Марафона 

культурных событий в муниципальных образованиях Алтайского края 

прошел Межрайонный фестиваль «Пряничный разгуляй». 

Достойные результаты отмечаются в библиотечной системе: 

пополняются фонды, повышаются показатели деятельности библиотек, в 

т.ч. количество пользователей, книговыдача. Почти весь штат библиотечной 

системы полностью закрыт (нет только методиста в Табунской 

межпоселенческой библиотеке). 

Активно работает краеведческий музей. Проведено 155 экскурсий. 

Подготовлено три научно-исследовательские работы учащихся школ 

района. По итогам краевого конкурса «Алтай. История. Память» одна 



работа отмечена дипломом 1-й степени, две - дипломом 2-й степени. Надо 

заметить, что работы подготовленные учащимися и их руководителями при 

музее на протяжении пяти лет проведения данного конкурса показывают 

достойные результаты. В 2024 году завершилась работа в Госкаталоге, 100% 

предметов занесены. По инициативе музея вышел в свет, подготовленный 

сотрудниками музея фотожурнал «Табунский район: Хроника. События. 

Люди», посвященный 80-летию образования Табунского района.  

Показатель по заработной плате выполнен на 100% от плана, как и в 

2023 году. 

Создание условий для систематических занятий физической 

культурой и спортом, ведения здорового образа жизни, обеспечение равных 

возможностей для занятий спортом для всех жителей района – основные 

задачи органов местного самоуправления в области физической культуры 

и спорта. 

На территории района осуществляет деятельность Табунская 

спортивная школа имени Юрия Васильевича Комлика, в которой 

занимается 131 воспитанник по 6 видам спорта.  В течение 2024 года они 

приняли участие в 28 соревнованиях и турнирах разного уровня и ранга, где 

показали неплохие результаты. Наиболее плодотворными и 

результативными видами для нашего района были самбо и городошный 

спорт. 

Различные факторы влияют на заинтересованность детей в занятиях 

физической культуры и спортом: хороший тренер-преподаватель, участие в 

различных соревнованиях, комфортные условия для занятий. 

В 2024 году из районного бюджета было выделено 145 тыс. рублей на 

улучшение температурного режима спортивного зала №2 Табунской 

спортивной школы, благодаря установке тепловентиляторов температура 

поднялась не только в спортивном зале, но и в самом здании. Данные работы 

в 2025 году пройдут и в зрительном зале Табунского РДК. 

Табунская спортивная школа ежегодно принимает участие в 

различных субсидиях. В 2024 году 329 тыс. рублей субсидий из 

федерального и краевого бюджетов направлены на пополнение 

материально-технической базы спортивной школы. 

Гордость Табунского района – плавательный бассейн, 

функционирующий в спортивной школе. В 2024 году здесь были 

выполнены ремонтные работы в рамках субсидии на предоставление 

спортивного оборудования и инвентаря муниципальным образованиям 

Алтайского края. Общая сумма выделенных средств составила 1, 7 млн. 

рублей. 

Ежегодно жители района принимают активное участие в сдаче 

нормативов комплекса ГТО. Во всех общеобразовательных учреждениях и 

учреждениях культуры проводятся Дни здоровья, в рамках которых 

организуются различные мероприятия (спортивные, оздоровительные, 

познавательные и т.д.), направленные на формирование у учащихся 

здорового образа жизни.  

По итогам краевой летней Олимпиады 2024 года наш район занял 15 



место из 35 в рейтинге муниципалитетов. 

Одной из основных задач государственной молодежной политики на 

территории района является развитие социальной активности, гражданского 

самосознания. 

Активное участие в конкурсах на получение грантов Губернатора 

Алтайского края в сфере молодежной политики (занимаем одну из 

лидирующих позиции в регионе) и их получение позволяют проводить 

яркие и интересные мероприятия: 

-районный спортивно-развлекательный праздник для молодых семей 

«ВО! Семья!». Финансовая поддержка составила 73 тыс. рублей. 

- районный арт-фестиваль «На крыльях таланта». Сумма гранта - 78 

тыс. рублей.  

Ежегодно в реализации проектов принимают участие более 300 

представителей молодежи Табунского района и более 40 волонтеров. 

год подряд на территории района реализовывался краевой проект 

«Будь занят ЗОЖ!». По итогам двух лет в данном проекте приняло участие 

более 2 тыс. представителей детей и молодежи района, в том числе 

состоящие на различных учетах и реализовано более 300 мероприятий. 

В районе ведется системная работа по развитию добровольческого 

(волонтерского) движения. Многие патриотические мероприятия 

проводятся при тесном сотрудничестве волонтеров района и регионального 

Союза Добровольцев Донбасса им. Богдана Пилицина.   

Условия для самореализации молодежи имеются, нам необходимо 

сплотить и способствовать реализации инициативы молодежи, не навязывая 

чуждое требованиям сегодняшнего времени. 

Эффективность в работе власти, по моему убеждению, возможна 

только при условии качественно выстроенной обратной связи с населением. 

Быть постоянно на связи с жителями района, оперативно реагировать на их 

просьбы и предложения мне помогает мой телеграм – канал, а также личная 

страница в социальной сети: «Вконтакте», платформа обратной связи 

«Решаем вместе». В ноябре прошлого года я впервые провел свою «Прямую 

линию» с жителями района, в ходе которой ответил на поступившие 

вопросы. 

Информация о деятельности администрации района постоянно 

освещается на официальном сайте муниципалитета. Через них жители могут 

оперативно узнавать свежие новости, информацию о состоявшихся 

значимых мероприятиях в районе, итоги акций и многое другое.  

Активность населения по сравнению с 2023 годом повысилась, 

поступило 90 обращений. Основные темы традиционные: ЖКХ, социальная 

сфера. Мы реагируем на все обращения и в этой работе придерживаемся 

важных принципов — объективность, всесторонность, своевременность. 

Все обращения рассмотрены, ответы направлены. 

 Мы признательны каждому за конструктивные замечания и 

предложения и благодарны, за ту положительную оценку, которую вы даете 

нашей деятельности, так как уровень удовлетворенности деятельностью 

главы района повысился и составил 75,8 %. 



С нашей стороны не остаются без внимания особые достижения 

граждан в трудовой, социально-общественной жизни района. В 2024 году 

набрала большие темпы наградная деятельность. 153 жителя района 

отмечены наградами краевого, районного уровней. 

Хотелось бы озвучить тему общественно-политических событий в 

районе. Главным политическим событием 2024 года были выборы 

Президента Российской Федерации. Из 6310 зарегистрированных 

избирателей (с учетом ДЭГ), проголосовало 4002. Процент явки составил 

63,42 %. За основного кандидата проголосовало 3385 человек, что составило 

84,58 %. Благодарю жителей района за активную гражданскую позицию и 

поддержку курса, реализуемого главой государства. 

В Единый день голосования прошли дополнительные выборы 

депутатов Лебединского сельского Совета депутатов седьмого созыва по 

многомандатному избирательному округу №1. На выборах замещены 6 

мандатов. 

Празднование восьмидесятилетнего юбилея муниципалитета, которое 

состоялось летом прошлого года, стало важной частью истории Табунского 

района. Считаю, общими усилиями, мы достойно провели это мероприятие. 

От всей души хочу выразить свою признательность предпринимателям 

района, благодаря которым было собрано более 2,5 млн. рублей на 

подготовку и проведение мероприятий в рамках празднования 80-летнего 

юбилея района: отремонтирован зрительный зал РДК, лицевая часть здания, 

изготовлены красочные баннеры, расположенные на площади и мн.др. 

Благодаря включенности руководителей и сотрудников многих 

организаций, неравнодушных жителей Табунского района, праздник 

получился запоминающимся. 

   Еще одно значимое событие в 80-летие нашей малой Родины- 

принята официальная символика Табунского района. Герб и флаг отражают 

наши исторические, культурные, социально-экономические традиции. 

Рождение символики района– это еще одна важная страница в истории 

района. Мы, его жители, являемся свидетелями этого события. Мы должны 

гордиться и помнить свою историю. 

В ходе текущей сессии мы с вами будем принимать решение о 

переходе на одноуровневую систему управления, т.е. о создании 

муниципального округа. При проработке данного вопроса звучали законные 

заявления, что проект закона, который рассматривался в Госдуме, отложен, 

может и нам не стоит спешить. Мы с вами руководствовались 131 

Федеральным законом, здравым смыслом, итогами публичных слушаний и 

решениями советов народных депутатов наших сельских поселений. 

Решение определять какую систему применять отдано на уровень регионов. 

И сегодня у нас в повестке дня законодательная инициатива по вопросу 

создания на территории Табунского района муниципального округа. 

Переход на одноуровневую систему — это шаг к упрощению управления, 

повышению его прозрачности и эффективности. В конечном итоге, 



предстоящая реформа направлена на улучшение качества жизни населения, 

повышение ответственности местных властей.  

Наша с вами общая задача – сделать максимум для того, чтобы район 

был привлекательным местом для жизни. В этой связи выражаю свою 

признательность жителям района, работникам органов местного 

самоуправления, депутатам, руководителям предприятий и учреждений, 

предпринимателям, общественным организациям за взаимодействие и 

сотрудничество. 

Приближается важное событие 80–летие Победы в Великой 

Отечественной войне 1941-1945 гг., символ единства, силы духа и веры в 

лучшее. Этот год стал особенным для людей, внесших вклад в Великую 

Победу. 11 труженикам тыла вручены юбилейные медали. 

 В районе ведется подготовка комплекса мероприятий к 

празднованию исторической даты. Вместе, всем районом, сделаем этот 

юбилей значимым сохраняя память о Великой Победе. По инициативе 

Президента Российской Федерации Владимира Владимировича Путина 

2025 год объявлен Годом защитника Отечества. А значит, текущий период 

станет годом национального единства и патриотизма, выражением глубокой 

признательности тем, кто защищал и продолжает защищать суверенитет и 

безопасность нашей Родины.  

В заключении я хотел бы сказать: самое ценное, что есть в нашей 

жизни - это мир, здоровье, спокойствие и стабильность. И объединяет всех 

нас- желание скорейшей победы в специальной военной операции. 


